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【焦点】

今天下午， 已提
前出局的中国女排将
迎来她们在东京奥运
会上的最后一役 ，在
第五场小组赛中与阿
根廷队交锋。同样的，

这也是一场已无关奥
运成绩的荣誉之战 。

根据去年12月宣布的
续约消息， 郎平将带
队直到中国女排参加
完东京奥运会，如今，

这个告别的时刻约等
于是提前来到了。

郎平转身离去，留下几句肺腑之言———

“其实生活中没那么多完美”

本版撰稿 特派记者

章丽倩 发自东京

从一个媒体打工人的角度

来说， 郎平指导为很多守在现

场的记者保住了 “基本工作

量”。 因为每一场比赛，无论胜

负如何，无论场面优劣，最后她

都一定会出现在赛后的混合采

访区里，并且愿意好好站定，愿

意用确有内容的话来回答大家

的提问。

当然 ， 若非如此的话 ，相

当部分的中国记者估计也就

转去别处采访了。 提前一两个

小时到场 ，排队等待进入混合

采访区的名额 ，然后蹲比赛又

蹲采访 ，再算上花在班车上的

时间……如果最后还采访不

到什么实际内容 ，这时间和精

力就打了水漂。 那样的话真得

问自己一句 ，何苦执着于已经

出局的中国女排 ，换个场馆去

期待金牌或者奖牌不香吗 ？

然而，因为有了郎平，一切

都变得不同。 面包（完成写稿工

作量）和鲜花（真正不计输赢的

情怀）在这片场馆内，有了握手

言和的机会。

提前出局，问题不少，前景

如何， 很难言明……当中国女

排在东京不得不与过往荣誉暂

别时， 其实各类有点道理或者

纯属瞎扯的分析文章已经满天

飞了， 但这真的不是我的关注

点所在。

此时此刻， 我只想静静地

看完她们的最后一场比赛 ，只

想再听一次郎平指导的赛后采

访， 以及见证她们中一部分人

的奥运谢幕。 此景犹可再，此情

难再来，最后的送别，静静地就

好。

郎平心声之【 】
奥运最低名次
但队伍并未滑入低谷

止步小组赛，未能跻身前八之列，
单纯就名次来说，这是中国女排在其
奥运参赛历史上的“至暗时刻”。以1984
年洛杉矶奥运会为起点，中国女排收
获了3金1银2铜，另外还有两个第五名，
此前队伍的奥运最低名次是在1992年
巴塞罗那奥运会上拿的第七名。

从2016年里约奥运会上的冠军
队，到此番折戟东京，这代表队伍已从
高峰滑向低谷了吗？郎平表示，她不认
同这一观点。
“我不认为（又会跌入低谷）。比赛

要看临场发挥，因为之前我们训练得
确实比较细致，很多队员都有进步，如
果因为一两场比赛没发挥好就否定她
们的进步，我不这样认为。”郎平说，
“我觉得队员都很努力，而且我们在过
去的两年中，在疫情开始以后，我们都
是非常认真地去做好每一天。不能说
因为我们这一次成绩不好，就否认所
有的努力。”

郎平心声之【 】
担下主要责任
哽咽着感谢球迷支持
无论赛场输赢，无论出线与否，中

国女排都在东京的有明体育馆感受到
了来自球迷们的热情支持。不是某一
场，而是每一场。尽管在空场办赛的情
况下，球迷们只能守在场馆外看视频
直播，但欢迎女排大巴进场和欢送大
巴离场的两个短暂时刻，已让他们觉
得心满意足。
这大概也是让郎平较有触动的一

点，所以，在那么多天的那么多场赛后
采访中，只有在讲到这个话题时，她竟
哽咽了。
“我们特别想借这个机会感谢全

国的球迷，也跟他们说一声‘对不
起’。确实没打好，然后他们对我们有
那么大的希望。”“作为主教练，我要
负主要责任。”“这一次（的成绩）确实

使我们感到非常意外，就说明我的工
作还是没有做好，没有做到位。但是，
你们不离不弃，非常感谢。”郎平哽咽
着说道。

郎平心声之【 】
太累了，该休息了
该让年轻教练来带队冲了

今晚的这场比赛，真会是郎平带
队中国女排的最后一战吗？根据去年
12月宣布的续约消息，郎平将带队直
到中国女排参加完东京奥运会，如今，
这个告别的时刻约等于是提前来到
了。那么，是否存在这样一种可能，在
距离2024年巴黎奥运会只有三年的
情况下，郎平再度续约呢？
“我觉得其实干得真是太累了，也

应该休息了。另外，我们也有很多年轻
的优秀教练，我们应该让他们去带领新
的中国队去往前冲。”对于参加完东京
奥运会之后的计划，郎平如是回答道。
人累了，自然需要休息，那在休整

了一段时间后，郎平会否再出山呢？
“是否有这样一种可能，在您休整了一
段时间后，也许未来的某一天您会再
回到中国女排执教？”我把这个很“直
球”的问题提给了郎平，她的回答非常
简短，“这个我不能回答你。”既然没有
坚决回绝，那就让我们继续抱有小小
的期待吧。

郎平心声之【 】
疫情不利超预期
队员都没以前活泼了

全球疫情的发展给所有运动员都

带来了一定影响，而在郎平看来，尽管
他们根据对以往经验的梳理总结和对
新情况的预判来尽可能地做了备战计
划，但最终，疫情的影响还是“对我们
非常不利”。

郎平回忆说，在东京奥运会宣布
延期一年举办的时候，队伍就升起了
警惕之心。国际赛事大量取消，就算还
有一些赛事在开展，出于防疫考虑，中
国女排也不能贸然前往。“我们看不到
我们的对手了。”就算可以通过一些别
的渠道去了解对手情况，但有效信息
的获得率还是比较有限。

另外，长期的封闭备战也让女排
姑娘们的身心状态有了波动。在郎平
看来，可以说是“整个的训练环境、生
活环境全都变了”。
“以前封闭训练的时候，比如说周

末大家还可以出去走一走，放松一下。
但这回就是封闭备战，天天备战。我觉
得这真是不一样的。”郎平还拿今年赴
日本参加奥运测试赛和赴意大利参加
世界女排联赛的那段经历举起了例
子。“像我们在日本打完测试赛，回到
宁波北仑就封闭，那是真的封闭。然后
去了意大利回来，又是封闭。虽然一直
在努力，但我就觉得运动员们都不像
以前那么活泼了。很难找到有松有弛
的平衡。”

尽管郎平和她的伙伴们在备战期
间做了大量工作，但从成效来看，并不
理想。“我们一直在做运动员的工作，
一定要对困难有充分准备，反正各个
方面我们真的是做了很多工作。但是，
可能是工作效果不好，或者是我们的

办法用在疫情期间已经不好使了。所
以，这都是我们在今后去思考的问题，
到底该怎么样把运动员的训练和生活
（安排得）更好。”

郎平心声之【 】
承认没能放下压力
不够无畏不够自信

在2016年里约奥运会时，中国女
排以攻擂的心态一路迎难而上，最终
登顶。五年后，东京奥运会，情况发生
逆转，她们成了守擂方，此时———压力
更多地落在了中国女排身上。

郎平承认，这回队伍确实没能放
下压力。“大家包袱比较重，在遇到困
难的时候就会想千万不能输啊。心理
压力太大了。这么多年，其实大家给
了我们很多的关注，很多的荣誉，我
们真的是心理压力太大了，没有放开
来，这影响了我们的发挥。另外，在
（比赛进入）关键（点）的时候，我们就
是没有那种无私无畏，没有敢于真的
去相信自己。我觉得这一点上真的是
做得不够。”

郎平心声之【 】
最遗憾还数第三场
告诫后来人定要更争取

在今天下午对阿根廷队的这场小
组赛前，中国女排3负1胜。跟很多人的
观感一样，让郎平最遗憾的也是第三
场小组赛，即被俄罗斯奥运队最后逆
转的那场。现在看来，如果拿下这关键
一役，中国女排还是很有小组出线可
能的。当然，而今再说什么都是迟了。
“非常遗憾，但又没必要遗憾，因

为事情不可能重来。希望我们能把它
变成宝贵的财富，今后，当年轻的运
动员去参加世界大赛时，希望他们能
从中学到（如何）调节自己的心理平
衡。而且不要等待，要去更主动地争取
胜利。”

郎平心声之【 】
万事难有早知道
连败阵容曾是最佳选择

此前不少人都觉得，意大利队和美
国队是中国女排在小组赛阶段的劲敌，
甚至前者的威胁性可能更大。结果，在
被美国队虐了个3比0后，因为换了套阵
容，中国女排在出线无望的情况下竟以
3比0横扫了意大利队。即便算上意大利
队提前晋级、未使出全部力气的这一因
素，变阵的效果也很神奇了。

那么事后来看，郎平是否会觉得
当初坚持派带伤的朱婷和颜妮首发，
这是个错误的选择呢？“我觉得这个很
难说，如果是一上来就用这套（阵容）
的话，你能说她们真是一点心理压力
都没有吗？因为有了前面，才有了后
面，所以我们不能这样去套。而且，那
（此前连败的阵容）就是我们平时训练
的主力阵容，是我们认为是最好的阵
容。”“我们可能太习惯朱婷的一锤定
音了，那么当朱婷的命中率下降时，我
们没有很好地去把平衡做好。”
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最后的送别
静静地就好
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北京时间 今日 15:25

中国 VS 阿根廷

中国女排收官战

VS


